
Archi-Strasbourg

Compte-rendu de l’Assemblée Générale Ordinaire
Période du 1er octobre 2019 au 30 septembre 2020

Jeudi 19 novembre 2020 à 18:30
En visio conférence

En  raison  de  la  crise  sanitaire  et  de  l’interdiction  de  rassemblement,  l’Assemblée  Générale  d’Archi-
Strasbourg, initialement prévue au 5ème Lieu,  s'est déroulée en visio-conférence.

Nombre de membres présents ou représentés : 12 adhérents sur 70

Nombre de participants (membres ou non) présents : 9

Fabien Romary, Président de l’association Archi-Strasbourg, remercie les membres du bureau qui se sont
investis  durant  l’exercice  2019-2020  et  dans  la  préparation  de  cette  assemblée  générale,  un  peu
particulière du fait de son format en visio-conférence –une première et, nous l’espérons, une dernière !

1.  Bilan de l’année écoulée – événements 2019-2020
Événements : 
Malgré  la  crise  sanitaire,  l’année  a  encore  été  riche  en  événements :  quatre  visites,  deux
conférences, quatre rencontres / réunions et de nombreuses citations du site Archi-Wiki dans les
médias.

Réseaux sociaux :
Facebook : 2 794 abonnés sur la page d’Archi-Strasbourg
Twitter : peu de publications mais des réactions à chaque publication
Instagram : peu de publications. Amandine Clodi se propose d’animer ce compte.

Développements informatiques :
Migration  sur  un  nouveau    serveur :  au  mois  de  juin,  la  gestion  du  serveur  a  été  confiée  à  un
prestataire  qui  a  effectué  une  migration  vers  un  nouveau  serveur  plus  puissant  (l'ancien  avait
presque 10 ans).

Infogérance     : Le prestataire effectue la maintenance du serveur (mise à jour des services) et « une
veille » qui  permet d’éviter  les déconnexions intempestives  du site et  une réaction rapide le cas
échéant. Pour information, ces déconnexions avaient lieu à peu près une fois par mois auparavant.

Le  coût  de  ce  service  est  de  108  euros  par  mois.  Auparavant  ces  missions  étaient  effectuées
bénévolement par notre Président. C'est un pas de plus vers la professionnalisation et la pérennité

du site.

Envoi du courriel et gestion des SPAMS : le coût de ce service est de 250 euros par an (outil Mailjet).
Environ 2000 mails (newsletters) sont envoyés chaque semaine, il nous fallait un outil professionnel suite à
la migration du serveur.

Mise à jour du site : 
Liste des bâtiments : une liste des bâtiments est automatiquement proposée lorsqu’on clique sur une
adresse.
Open data : mise à disponibilité d’un fichier d’informations pour une réutilisation facile par des tiers (la
ville  de  Strasbourg  est  intéressée  pour  son  site  http://data.strasbourg.eu).  https://www.archi-
wiki.org/Open_Data
Nouvelles adresses : 502 nouvelles adresses ont été créées cette année.
Fréquentation du site : 767 visites quotidiennes en moyenne avec de grande disparité selon les jours

(le lundi est le plus fréquenté). Voir le tableau dans le rapport d'activité pour plus de détails

QR codes sur les totems patrimoniaux : 
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Pour rappel, la Ville de Strasbourg travaille sur le projet de placer des « totems » devant certains
bâtiments remarquables. Un QR code est inséré sur la fiche explicative du site identifié, qui dirige les
personnes désireuses d’informations supplémentaires vers le site Archi-Wiki.
Amandine Clodi, doctorante en histoire de l’art, effectue un travail de réécriture et de corrections des
fiches  concernées.  La Ville  a  accordé  une  subvention  à  l’association  pour  ce  travail  (ainsi  que
d'autres développements). 

 Pour plus d’informations, voir le Rapport d’activité en annexe

2. Rapport de la trésorière
Les comptes sont présentés par Fabien Romary, en l’absence de Laurence Luong, trésorière, excusée. 
Au 30 septembre 2020, l’association affiche un bilan de 21 943 €.  Les recettes (hors report  du solde
antérieur) s’élèvent à 12 403 € et les dépenses à 7 129 €.

Cotisations :
Cette année, le montant correspondant aux  cotisations est un peu moins élevé que celui de l’année
dernière (1 273 € contre 1 424 €). En effet, il y a eu 70 adhésions contre 77 l’année dernière.

Dons :
En revanche, les dons sont en hausse : 1 012 € cette année contre 435 € l’année dernière. La baisse
des dons de l'an dernier fait suite notamment à l'  « année blanche » fiscale suite à la mensualisation
des impôts.

Subvention :
L’association  a  reçu  une  subvention  de 10 000  €  de la  part  de  la  ville,  contre  5 000  €  l’année
dernière.

Charges  Du 1/10/2019 Produits  Du 1/10/2019
 au 30/9/2020  au 30/9/2020

Charges d'exploitation  Produits d'exploitation  
Hébergement du site et 
nouveau serveur 2 492 € Report solde antérieur 16 669 €
Développement du site 2 400 € Cotisations 1 273 €
Amandine Totem 1 500 € Dons 1 012 €
Autres frais 695 € Intérêts bancaires 118 €
  Subvention de la ville 10 000 €
Charges financières    
Frais bancaires 42 €   
    
Total des charges 7 129 €   
Solde créditeur 21 943 € Total des produits 29 072 €
Total général 29 072 € Total général 29 7

2 €

3. Rapport des réviseurs aux comptes
Les comptes sont certifiés par Caroline Paul et Marie Fritsch.

4. Quitus
L’assemblée donne quitus à la trésorière en la personne du Président, et la remercie. 

5. Fixation du montant de la cotisation annuelle
Après consultation de l’assemblée, les tarifs restent inchangés par rapport aux années précédentes : 
- 20 € cotisation de base
- 30 € cotisation couple
- 10 € cotisation étudiant, bénéficiaire du RSA et personnes non-imposables, sur justificatif

Les dons sont déductibles des impôts au delà du montant de la cotisation de base (10, 20 ou 30 euros
selon le cas). Un reçu fiscal est délivré par l’association.
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Les donateurs ou entreprises mécènes sont visibles sur le site à l’adresse suivante :  https://www.archi-
wiki.org/Nos_donateurs 

6. Budget 2020-2021
Le budget prévisionnel de l’année dernière a été fixé à 10 000 €. La proposition pour l’année à venir est de
10 000 € également, votée à l’unanimité. 

7. Point sur la situation / perspectives
Il  est  à espérer  que la crise  sanitaire ne va  pas perdurer  et  que nous n’aurons pas à subir  d’autres
confinements, afin de pouvoir reprendre les visites et les rencontres.

50 minutes après le début de l'AG nous avons été déconnectés de la vidéoconférence (limite fixée par la
version gratuite de l'outil de vidéo à distance « Webex »). Nous pensions reprendre en cliquant à nouveau
sur le lien mais cela ne fonctionnait plus... si nous devions refaire une AG à distance nous prendrons bien
entendu la prochaine fois la  version payante qui  permet d'aller au delà des 50 minutes de la version
gratuite.

8. Questions (adressées au Président de l'association Fabien Romary)

Parmi  les  points  non  abordées  en  vidéoconférence,  plusieurs  questions  tournaient  autour  des
contributions.  J'avais prévu d'en parler lors de l'AG, n'en ayant  pas eu la possibilité  je le fais dans ce
compte-rendu.

- Combien y a t il de nouveaux contributeurs depuis la création du nouveau site ?

Difficile de répondre car je ne sais pas si le moteur du site Mediawiki permet de le savoir. Par contre on
peut connaître le nom des derniers contributeurs sur cette page :
https://www.archi-wiki.org/Spécial:Modifications_récentes

et les personnes qui ont contribué ces 30 derniers jours :
https://www.archi-wiki.org/Spécial:Utilisateurs_actifs 

A la date de consultation, 17 personnes ont contribué ces 30 derniers jours.

Une chose est sûre, il y a une dizaine de contributeurs réguliers sur le site (au moins 1 contribution par
mois).

 Plusieurs questions tournent autour de la formation des contributeurs : faut-il demander une subvention
pour  rémunérer une personne chargée de cette formation (payée à  la  prestation ? à la  session avec plusieurs
personnes ?

C'est  un  sujet  assez  complexe.  Normalement  on  peut  ajouter  contribuer  soi-même sur  le  site,  sans
formation, juste en s'inscrivant. Certains le font (voir le lien des derniers utilisateurs actifs)

Certains  contributeurs  réguliers  n'ont  jamais  reçu de  formation.  Beaucoup d'aide  existe  sur  le  site,  y
compris en vidéo. Toutes les aides sont récapitulées ici :
https://www.archi-wiki.org/Aide_à_la_contribution

Mais  je  reçois  régulièrement par mail  des demandes d'ajouts  sur  le site (plusieurs fois  par  semaine).
Parfois je rajoute moi même sur le site, parfois j'envoie une aide aux personnes, d'autres fois je demande
aux personnes d'ajouter elles même en commentaire.

Quand les personnes sont demandeuses, je forme bénévolement des contributeurs depuis que le site est
collaboratif  (2008). J'y ai déjà passé beaucoup de temps et ai effectué ces formations sous toutes ses
formes :

 salle de formation équipée à l'Université
 à mon domicile / bureau
 par téléphone
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La contribution, c'est à dire l'acte de contribuer dépend grandement des attentes du contributeur.

Dans la contribution il y a deux choses à distinguer :
1) l'aspect technique (contribution proprement dite), c'est à dire la forme
2) l'aspect rédactionnel, c'est à dire le fond

Des formations existent sur le site concernant ces deux aspects, c'est à dire comment contribuer et quoi
mettre sur le site et à quel endroit (fiche principale, actualité ou sous-page).

Dans  la  majorité  des  cas  (au  moins  80%)  la  plupart  du  temps les  personnes qui  me contactent  ont
seulement quelques informations à ajouter et ensuite ne souhaitent plus participer. Ces personnes n'ont
pas besoin d'être formées mais l'ajout prend du temps et je suis le seul à m'en occuper à ce jour. Si des
bénévoles/contributeurs veulent m'aider dans cette tâche, je suis preneur.

Dans l'idéal, il faudrait que les internautes fassent un commentaire sur le site (pour que tout le monde voie
le message) mais parfois ils  envoient  un mail ce qui  est gênant.  Parfois les demandes sont aussi  sur
facebook...

J'ai bien mis dans la page de contact qu'il ne faut pas nous faire de demande d'ajouts ou modifications des
fiches, mais mettre un commentaire. Voir https://www.archi-wiki.org/Spécial:Contact

Je pourrais ignorer les messages mails et ne pas y répondre mais je ne le fais pas, même si cela me prend
pas mal de temps. Le jour où cela ne sera plus gérable (trop de messages ou manque de temps) je n'aurai
pas d'autre choix.

Lorsque les personnes sont (très) motivées pour contribuer je continue à les accompagner par mail, par
téléphone (c'est difficile) ou à mon domicile/bureau.

Mais j'ai constaté que peu de gens donnent suite. La raison principale n'est pas tant la difficulté technique
mais plutôt le manque de temps des contributeurs, ou la perte de motivation après la formation.

Contribuer nécessite un minimum d'investissement et de temps devant soi. L'apprentissage technique dure
1h ou 2h pour commencer et n'est pas le plus problématique si on souhaite contribuer régulièrement.

Par contre le fond, c'est à dire le contenu rédactionnel est beaucoup plus difficile à appréhender. Les gens
n'ont pas forcément le temps d'aller aux Archives ou ne savent pas forcément synthétiser ce qui se trouve
dans les livres ou articles : retenir ce qui est essentiel et qui peut être mis sur notre site.

On ne doit pas tout mettre sur Archi-Wiki il faut donc bien savoir quoi mettre et sur quelle page (tout ceci
est expliqué dans nos pages d'aide).

Certains  contributeurs  veulent  ajouter  leur  texte  sans  tenir  compte  de  ce  qui  existe,  ce  qui  est
problématique.  Il  est  essentiel  d'abord de lire ce qu'ont  fait  les autres contributeurs avant  d'ajouter  sa
phrase ou son texte.

On a déjà eu des cas, heureusement rares, de phrases remplacées ou supprimées de façon sauvage. On
peut faire un retour en arrière dans ces cas là.

Une nouvelle phrase (ou paragraphe) doit être sourcée, ce qui n'est pas toujours effectué par les nouveaux
contributeurs qui ne comprennent pas toujours l'intérêt de citer leurs sources.

Finalement  contribuer  c'est  un  état  d'esprit.  Il  faut  être  suffisamment  ouvert  pour  prendre en  compte
l'existant, et lorsqu'on modifie ou ajoute, il faut citer ses sources.

Certains contributeurs ne font que corriger des fautes (orthographe etc) et c'est déjà très bien.

L'ancien  site  était  un  peu  plus  simple  pour  contribuer  mais  beaucoup moins  performant  et  surtout  la
présentation ne permettait pas d'avoir un contenu crédible et de qualité.
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Le nouvel Archi-Wiki demande un engagement plus fort mais c'est le principe même des Wiki au sens large
(Wikipédia en tête).

Si nous étions trop simples ou simplistes pour contribuer, nous ne serions pas crédibles, et le contenu non
réutilisable de façon professionnelle.  Exemple :  réseaux sociaux (facebook, instagram...),  blog au sens
large (même si certains sont de très bonne qualité), CQFD

Nous n'avons pas le budget pour embaucher quelqu'un pour les formations et avec le recul ce n'est pas la
priorité.  Quelqu'un de motivé va se renseigner lui même sur  la façon de contribuer,  par contre il  faut
l'accompagner ou lui envoyer les aides (ce que je fais). On pourrait envisager un travail de sous-traitance
pour ces tâches (faire ce que je fais déjà mais de façon rémunéré pour me libérer du temps).

Avec 10000 euros de budget annuel, nous faisons déjà beaucoup sur le site, il est certain que plus nous
aurons de budget et plus nous aurons de contributeurs et de contributions.

A titre de comparaison, Wikimédia France (association de la version française de Wikipédia) a un budget
de  1,16  millions  d'euros  (2020)  sachant  que  les  développements  du  site  sont  pris  en  charge  par  la
fondation américaine, du coup le budget réel est bien supérieur..... CQFD

Dans l’idéal,  nous devrions recevoir des financements récurrents, ce qui pour l'instant n'est pas le cas.
Hormis +/- 2000 euros de cotisation et dons, les subventions sont aléatoires niveaux montants et obtention.

Ce qu'il faut retenir, c'est que dans l'état actuel des choses (budget, temps bénévole) il est difficile de faire
plus, par contre le jour où nous aurons plus de budget, nous pourrons faire beaucoup plus.

En attendant, il faut continuer à travailler sur la qualité plutôt que sur la quantité. Ces efforts ont jusqu'à
maintenant été payants au niveau reconnaissance/réutilisation, le budget (dons, subventions, mécénat etc)
suivra peut être un jour...
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